



D'Adam à Jésus Christ, des généalogies dans la Bible

Le temps liturgique de Noël nous donne l'occasion d'écouter ou de lire cette généalogie de Jésus. Le Nouveau Testament nous en révèle deux : en Matthieu 1,1-16 ou en Luc 3, 23-38 ; dur-dur certaines fois d'écouter ou de lire cette liste de noms d'engendrement qui peuvent nous paraître rébarbatifs. Mais peut-être ces diverses généalogies veulent-elles nous dire aussi un message ? Rappelons-en quelques-unes.

Généalogies en recherche d'alliance

Dès le début de la Bible, au chapitre 5 de la Genèse avec la liste des patriarches, d'Adam jusqu'à Noé ; cette suite d'Adam est dans la lignée de l'âge de la Création où Dieu **créa l'homme à son image, à l'image de Dieu il le créa ; mâle et femelle il les créa et les bénit Gn. 1,27-28** ; déjà le chapitre précédent nous donne la descendance de Caïn. Dieu veut-il renouveler sa postérité avec l'homme, suite aux destructions sur cette terre qu'il a laissée à l'homme ? Cette destruction s'est avancée fortement et Noé, l'homme qui a misé sur le Seigneur, voit son cheminement avancer et le chapitre 10 de la Genèse nous le rappelle : **C'est le signe de l'alliance que j'ai établie entre moi et toute chair qui est sur la terre 10,17**, autre généalogie avec les descendants de Noé.

Le chapitre suivant Gen. 11 voit aussi une autre généalogie avec la liste des patriarches après la tour de la confusion ou tour de Babel ; le livre de la Genèse nous rappelle aussi cette alliance nouvelle avec Abraham au chapitre 15.

Généalogies royales

Les évangiles de Matthieu et de Luc nous le rappellent avec l'évocation de David et de Salomon qui sont sans doute pour nous les plus connus dans la Bible ; l'évocation de David par Matthieu et par Luc de cet engendrement pour finaliser Jésus. Veut-il nous rappeler ce passage d'Isaïe 11, **un rameau sortira de la souche de David, un rejeton sortira de ses racines (1) ?**

Généalogie de scandales

La tradition biblique, suivant certaines générations, donne l'importance à un masculin chef de clan ; nous pourrions le vérifier en allant regarder

ces diverses traditions de la Genèse citées plus haut où l'on souligne l'importance de la lignée vécue dans la tradition d'un homme. Mais Matthieu, dans sa tradition d'engendrement, nous cite des déviances de cette tradition masculine ; rappelons-les dans Matthieu 1 : **Tamar, Rahab, Ruth, Bethsabée et Marie** ; le nom de Marie, la mère de Jésus nous est familier ; mais les autres noms cités, ce sont des femmes à scandales, étrangères, réputées de mauvaise vie ...

Généalogie de Jésus

En nous arrêtant à cette généalogie de Jésus, au-delà des noms, c'est une histoire de Dieu avec les hommes qui se révèle. Dieu veut nous rappeler qu'Il s'est allié avec l'homme, cela plus fortement après les déviances de celui-ci. La lignée de Jésus est vécue avec les déviances de l'homme ; il n'y a pas une lignée purement royale par exemple, ou seulement de masculinité.

Et nous aujourd'hui ?

Malgré la difficulté de lectures de ces passages bibliques, ces textes peuvent nous interpeller.

Jésus se situe dans l'histoire de la vie des hommes, qu'ils soient patriarches, rois, prophètes ou à scandales.

Comme le peuple de Dieu a aimé transmettre cette condition des ancêtres, avec les diverses généalogies de la Bible, cela peut-être un appel pour nous à connaître plus nos traditions historiques et à aller rechercher plus loin que nos proches parents. Les arbres généalogiques familiaux sont intéressants. Aujourd'hui, vivons cette foi au Christ, dans cette tradition, découvrons et approfondissons l'esprit de nos aïeux chrétiens dans leur vie de foi, non pour retourner en arrière, mais pour être ces fils joyeux de la chrétienté comme eux.

Si nous remontons assez loin ! Comme Jésus ! Ce n'est pas une lignée de perfection, mais peut-être des traces de scandales ou autres sont dans notre ADN ; notre ADN doit être comme celui de Jésus.

Alors en ce temps de Noël, ouvrons nos cœurs dans l'accueil du pauvre, de l'étranger, de la différence... Et les siens l'ont-ils accueilli ?

Frère Jean-Marie FOUQUET
Prieuré de Canappeville (Eure)